

ENTREVISTA

Dice que ocho años es tiempo "cabal" para estar al frente, se hayan alcanzado o no todos los objetivos en la ges-

tion. Emilio García Guisado se retira al término de esta legislatura, tras dos periodos consecutivos de alcalde en

los que ha sido coetáneo del cese de la actividad minera de Mayasa, con todo lo que eso supone en un Almadén

de monocultivo económico. A esa crisis se unió la general; su lucha ha consistido en promover alternativas.

« Dejamos todo listo para ser al fin Patrimonio de la Humanidad »

Redacción

¿Cómo resume estos cuatro años de gestión?

Prefero ver los ocho años en su conjunto porque, al fin y al cabo, la dedicación ha sido total y no ha habido un punto de inflexión entre la primera y la segunda legislatura en las que le he puesto la misma dedicación, empeño e ilusión. Creo que hay que sacar una conclusión positiva de estos ocho años. Ciertamente Almadén viene pasando hace ya muchísimo tiempo una crisis estructural, como consecuencia de su histórica dependencia del mercurio muy profunda y nosotros hemos procurado, en todo caso, ayudar a que se lleve esto lo mejor posible.

¿De qué manera?

Creo que se han abierto nuevas posibilidades. Tenemos todos claro que la minería del cianobrio se agota, pero somos un pueblo minero con un potencial extraordinario en materia de recursos turísticos y culturales y en eso estamos. Somos un referente universitario y con una potencialidad extraordinaria en la generación de mano de obra bien cualificada y ése es un bastión que no podemos olvidar, ni muchísimo menos y tampoco lo es que históricamente haya sido un referente industrial. Y ampliar el polígono industrial "Pozo de la Nieve" y que estemos a punto de iniciar las obras de un segundo polígono en el sur de Almadén, el de las "Eras de Barbudillo" que promueve Minas de Almadén y Arrayanes, son también buenas noticias para diversificar la actividad tradicional de Almadén. Y promover todo eso, ya bien entrado este siglo XXI y en otras actividades que no sean exclusivamente la minería, supone hacer una valoración positiva.

¿Qué otro papel ha jugado Mayasa ante las perspectivas de fin a su negocio tradicional?

Estoy convencido de que Mayasa y la SEPT como accionista mayoritaria de esta empresa pública, han hecho una buena labor, no digo excelente pero una buena labor, que deberá continuar haciendo. Ha puesto su empeño en restaurar primero todo el entorno medioambiental, pues una mina con veinte siglos de historia había dejado un paisaje algo tocado en algún sentido. Y lo



que ha hecho ha sido invertir para restaurar y dejar en perfectas condiciones y sin impacto visual lo que ha sido una mina milenaria como la nuestra. Y en segundo lugar ha invertido de forma muy acertada y coordinada con el Ministerio y otras instituciones en dignificar todo el pasado minero rehabilitando, reconstruyendo y recuperando una buena parte del patrimonio histórico de la mina de Almadén.

¿Con qué resultados hasta la fecha?

Creo que en este momento ese esfuerzo inversor está dando sus resultados, en el sentido de que el conjunto histórico de Almadén es un Bien de Interés Cultural y en este momento está llamando a las puertas de la UNESCO que, con toda seguridad, esa puerta se abrirá más pronto que tarde para reconocer nuestro conjunto minero como patrimonio mundial. Éste es el mejor homenaje que se le puede hacer a generaciones de mineros que han dejado su impronta y su vida en la mina de Almadén, y por otro lado, eso puede significar una fuente de recursos si de forma inteligente lo aprovechamos como un recurso cultural y turístico para la zona.

¿Y se nota ya algo en ese sentido?

A pesar del desempleo que en estos momentos registramos y que está por encima de la media provincial, en el ámbito de los servicios Almadén ha generado empleo en este último periodo de tiempo; se han abierto nuevos establecimientos hosteleros, hay cada vez más gente dedicada a vivir de ese nuevo fiñón que debe ser el turismo cultural y yo estoy convencido de que puede ayudar a diversificar y a generar unas nuevas vías de empleo.

Posiblemente pueda sacarse más partido con el resto de referentes turísticos de la comarca...

Seguramente tenemos que ahondar en eso que comenta. El turista que nos visita para conocer no sólo lo hace por Almadén; sería equivocado vivir solamente de un recurso turístico como es el minero y patrimonial. Tenemos un medioambiente extraordinario como acabo de comentar y estamos en un enclave de Castilla-La Mancha con un paisaje bien conservado. La caza ya mueve muchísimo en nuestra zona en cuanto a empleo, temporal pero empleo al fin y al cabo,

e integrar todo ello como un paquete con recursos culturales y medioambientales puede contribuir a hacer mayor la estancia del turista.

¿Esta crisis generalizada ha llegado en el peor momento para esta localidad?

En el peor. Ciertamente Almadén vivía ya en una crisis estructural y profunda desde los años 80, cuando empezaban a cerrarse actividades mineras. Aunque los trabajadores como tal se han ido en unas condiciones más o menos dignas a título particular y familiar, es verdad que el daño social es irreparable, porque ha habido toda una emigración como consecuencia del cierre de las actividades mineras. Una emigración galopante de jóvenes, sobre todo, que no han encontrado en Almadén la solución mejor a su planificación de vida y de futuro. Y eso nos ha hecho un daño terrible, tremendo, pero es que la crisis actual viene a llover sobre mojado sobre la que ya veníamos aquí padeciendo.

¿Qué peso ha tenido aquí la construcción, el principal sector afectado en ámbitos nacionales?

Pues también en la comar-

ca tiene una importancia relevante, como por ejemplo en el municipio de Chillón, que está a cuatro kilómetros pero una buena parte de la mano de obra total de aquel municipio y de la de Almadén, vivía de la construcción de una forma extraordinaria. Pero como digo, lleve sobre mojado en la crisis actual que esperemos desmontar cuanto antes y que Almadén pueda seguir su senda para luego crecer. Y creo que con las cosas que en estos momentos tenemos entre manos, en el ámbito industrial, universitario y turístico-cultural se pueda asentar el futuro de esta tierra.

¿Tienen previsiones de ocupación de suelo industrial?

Ahora mismo no es el momento en que los promotores hacen cola en las puertas de este Ayuntamiento para solicitar suelo industrial, es verdad, pero acabamos de adjudicar hace unos días más de 11.000 metros cuadrados para una planta industrial de biomasa. Y el polígono "Pozo de la Nieve", siguiendo esa senda dentro de poco puede estar completo. Por eso está a punto de iniciarse ya el poigono de las "Eras de Barbudillo" que lo promueve Mayasa con apoyo también del Ministerio de Industria en las convocatorias anuales que hace en el marco del Plan Reindus. Si ahora no hay una demanda excesiva las previsiones nos indican que teniendo suelo industrial irán llegando asentamientos empresariales imparablemente. Tres o cuatro por año, que permitan cambiar el sino que en estos momentos vivimos que no es precisamente el más halagüeño. Pero la previsión es positiva.

¿Y en cuanto a sectores a los que dar cabida?

El abanico es muy diverso. Si sirve de referencia, en la última convocatoria del Ministerio de Industria y la Junta de Comunidades para facilitar fondos a la inversión, han aparecido catorce nuevos promotores muy diversos, desde productos alimenticios hasta fabricación de prendas de vestir y eso ilustra una variedad importante. Dice mucho también el hecho de que tengamos ocho naves nido industriales, para facilitar a los jóvenes promotores un lugar donde empezar su iniciativa y tenemos solicitudes en espera para otros cuatro o cinco más. Eso es un síntoma de que hay